
李碧雯校長

1. 你在學習社群當中印象最深刻或有用的學習是什麼？每一年的學習有什麼不同？

每一位組員包括自己都只能在自己工作的學校取得工作體驗，所能認識的都只是單一學校的校情，這
對自我的專業成長有很大的限制。學習社群最大的意義就是提供了同行者相互交流和支持的平台，所
以我覺得學習社群給我們帶來最大的得益，就是能夠擴闊我和每位組員的眼界。記得有一次，一所學
校的課程發展主任分享他學校在資優教育方面的發展和人才庫的選拔準則，當中包含了多角度的思考，
以及包括家長等不同持份者的參與。這些全面的成功經驗，對於我推動學校資優教育的發展有很大的
啟發。還有，組員都能夠無私地把校內可以傳閱的工作文件互相交流，從而讓大家修訂配合自己校情
的行政措施，提升工作成果和效率。

每一個年度，學習社群都會訂定不同的主題，或按組員擅長的工作項目列出該年度共同探究或分享的
要點。我們有時會透過會議進行，有時會到不同的學校參觀，讓我們更深入了解友校的特色。再者，
每年度都有新的組員加入，或有組員上的調動，當中相互的交流和學習是多元化和不斷更新的。



(續)1. 你在學習社群當中印象最深刻或有用的學習是什麼？每一年的學習有什麼不同？

我曾邀請學習社群的組員到學校交流和觀課。我與前任校長共同建立一套以提升學生自主學習能力的
教學策略，稱為「思動學習」。這套策略著重學生課前的準備、課上的參與和課後的延伸。在整個學
習過程中，學生都能夠按個別的基礎選擇進程。由構思至課堂實踐，我和前任校長都花了不少時間來
探索和修正，所以我們希望可以與其他學校同工交流和聽取他們的意見。對於教學策略最有效的交流
莫過於觀課，於是我鼓起勇氣把課堂展示給學習社群的組員和友校的同工。雖然觀課的壓力不少，但
是觀課後的討論會議，同工都樂於表達不同的想法。我們一起藉著討論，澄清當中的概念。我在討論
的過程中，反思自己的實踐，並結合同工的意見，為這個教學策略再修正。當時前任校長更以行政角
度跟組員探討推行如「思動學習」策略等的教學改革，並鼓勵出席的同工勇於擔當領導的角色帶領學
校發展。這是一個對自己和出席同工寶貴的交流機會。

及後當自己成為校長，得知老師在視覺藝術教學領域上有可作分享的經驗時，不忘邀請小學校本課程
發展組學習社群的組員到校交流，因為深信良好的實踐，應該勇於和樂於與人分享，讓更多的學生受
惠。這種樂於分享和交流的心態，正正是從參與學習社群時培養出來的。
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2. 社群的學習如何幫助你做PSMCD 的工作？

學與教的範疇是學校提供教育服務的核心所在，正如上文所述，在參與學習社群時，獲得了大量寶貴的機會，
讓我們參與討論和分享。無論友校的實踐取得成功與否，當中的交流和學習的過程都是寶貴的，特別是組員
之間能夠互相激勵。

學校的發展固然要建基於個別學校的校情，但同時也要超越僅僅屬於自己的東西。如果能夠了解友校的校情、
特色和實踐經驗，必然能夠對現職學校的發展有一定的啟發。

視野能夠開闊、同工的實踐可以參考、有困難大家討論、……，對每一位課程發展主任來說，都是強力的工
作後盾。能夠有一群有心的夥伴同行，共訴職位上的甘苦，特別作為學校的中層管理人員，課程發展主任在
工作上的經歷或感受，有些時候難於跟學校同事分享，所以學習社群的平台對組員的支援是很重要的。此外，
在學習社群中，由教育局課程發展主任擔負組長的角色。他們不但帶領討論，而且貢獻他們專業的能量，提
升組員對教育專業上的認知，協助組員整理思緒、組織學與教的材料、啟發組員去反思，從而引導組員按自
己學校的校情來鋪墊學校的工作。

對我來說，參與學習社群讓我獲得具體可行的實踐方案作參考，同時啟發我的思維，開闊我的眼界。在感情
上，同行的鼓勵支持著我的成長和工作的動力。
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3. 社群的學習如何幫助你在專業上成長，最後成為校長？

每次組員之間的分享及交流，都是一個互相學習的機會。從經驗的闡述、數據的分析、個人的反思，
以致感受上的交流，我都能從不同組員當中學習他們不同的優點，這提升了我在分析、組織和表達的
能力和技巧，這些都是身為校長需要有的能力。

另外，了解不同學校遇到的挑戰和成功的經驗，能夠啟發個人在專業領導層面的認知和提升在這方面
的修為。當聽到其他組員的工作經歷時，再配合自己的反思，就能夠成為自己寶貴的領受與認知。

學習社群除了就學校學與教層面提出討論和分享之外，亦會就學校的不同政策及行政措施，又或整體
學校發展等不同層面交流，讓組員能夠對一所學校的發展有較全面的認識。這對身為課程發展主任的
自己，可以進一步認識學校發展需要和自己領導的特質，對日後成為校長有更好的準備及信心。
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4. 你為什麼鼓勵現在的PSMCD 繼續參加小學校本課程發展組？

時代不斷進步，學校要面對的挑戰和發展的需要都要不斷更新和應變。因此，與校外環境的結連不能
停止。以我為例，能夠在學習社群中累積了數年互相學習和分享的經驗，自然希望接續課程發展工作
的同事也能夠取得同樣的機會，跟校外同工交流和學習，繼續向友校取經。這有助同事在專業上的成
長，亦有利學校的發展，所以我非常鼓勵我的同事參與學習社群的活動。

最後，要特別感謝教育局小學校本課程發展組多年來不斷提供優質的支援服務，讓不同的學校及同工
受惠，能夠在學與教的專業不斷成長，讓教育的實踐達到更高的水平。
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